

Rencontres balzaciennes

Penser et comprendre le monde qui se fait et qui vient

Jeudi 14 février: Logiques et limites de l'homme biomédical.
par Roland Gori

Quand le traitement de la souffrance psychique dépend de plus en plus d'une psychiatrie au service de l'ordre néolibéral, que devient l'intime, pris entre les thérapies pharmacologiques, comportementalistes, cognitivistes et le "coaching" ? Sous un habillage pseudo scientifique qui légitime l'idéologie à la mode , hygiéniste et sécuritaire, il faut que tout soit transparent rentable, socialement et politiquement correct. On assiste à une médicalisation scandaleuse de la souffrance psychique qui vise à faire croire aux patients qu'ils sont responsables de leurs troubles et qu'on va les guérir par le "dressage" de prétendues thérapies comportementales. Monde totalitaire où le psychisme ne constitue plus cet espace de liberté et de révolte permettant au Sujet de ne pas être sous emprise, mais où celui-ci doit se soumettre à l'idéologie du contrôle absolu, de soi par soi, de la jouissance sans limite, de la consommation érigée comme principe éthiquement supérieur.

Roland Gori est psychanalyste et professeur de psychopathologie à l'Université d'Aix Marseille.

Il a publié notamment, ces six dernières années :

- *L'empire des coachs : une nouvelle forme de contrôle social*, avec P. Le Coz, Albin Michel, 2006. Ce livre est une critique rigoureuse de l'idéologie néo-libérale , dans son processus de réduction du Sujet au statut d'entrepreneur de sa propre existence, en termes d'investissement et de rentabilité. Mais alors que deviennent l'inconscient, les souffrances psychiques et la poétique du Sujet ?
- *Le consentement. Droit nouveau du patient ou imposture*. Inpress, 2006.
- *La santé totalitaire : essai sur la médicalisation de l'existence*. Avec Marie José Del Volgo. Denoël, 2005. Proche de la pensée de Foucault, ce livre analyse les dérives d'un ordre des discours qui, au nom du bien de l'individu , évide et épouse le Sujet et sa quête de sens. Ce travail prolonge un précédent travail qui vient d'être réédité : *La preuve par la parole*, Erès 2008.
- *Logique de passions* , Denoël, 2002. Cet ouvrage est une aller-retour libre , singulier et passionné entre clinique et théorie. Passion et haine y sont liées et déliées dans leurs effets d'abîme et de perte pour le sujet en souffrance.

*Cette conférence-débat a lieu de 18h. à 19h.30
au
Lycée international Honoré de Balzac
118 boul. Bessières , 75017 Paris
(métro Porte de Clichy, ligne 13 ; RER C ; bus 54, 74, PC3)*